
渣打：美無理據對華加徵關稅
藥品芯片木材或成新目標 港口費恐扭曲全球航運

渣打研究指，特朗普已宣布對所有進口汽車（包
括進口零部件）徵收25%關稅，並將很快生

效。此外，儘管徵稅時點尚未公布，藥品、芯片和
木材亦可能成為徵稅目標。鑒於美國對華平均關稅
稅率已達32%左右，高於美國近期宣布的特定種類
商品關稅稅率，預計這些特定種類商品關稅對中國
對美出口的影響較為有限。

「二次關稅」對中國影響微
另一方面，渣打又指，美國計劃對購買委內瑞拉
石油的國家徵收「二次關稅」（4月2日起生效），
其對中國的影響也微乎其微，因去年中國從委內瑞
拉進口原油佔原油進口總額比重僅0.3%。

除關稅外，美國還對中國對美投資、航運和人
工智能行業施加的限制措施進一步升級。美國貿
易代表辦公室最近提出，對進入美國港口的中國
航運公司和任何中國製造船舶徵收高額停靠費。
渣打研究認為，如果該項提案通過並立法，將對
全球物流行業造成嚴重扭曲，並對中國出口設置
新的障礙。

生產力局延長半價措施1年
另一邊廂，為協助香港企業應對潛在風險，香港

生產力局昨宣布延長一系列扶助本地中小企的寬減
紓困措施，以協助企業部署應對潛在風險，並善用
先進科技提升競爭力及開拓新市場。生產力局繼續

向中小企提供12個月半價寬減費用，措施適用於顧
問項目及測試服務，有效期由今年4月1日至明年3
月31日。其中，顧問項目人員費用寬減五成（獲政
府資助計劃的顧問項目除外）；以及測試服務人員
費用寬減五成。
生產力局總裁畢堅文表示，面對全球經濟不明朗

挑戰，期望透過延長寬減紓困措施，滿足企業的急
切需要，增強業界競爭力，因地制宜發展新質生產
力。作為以市場導向的國際新型研發機構，生產力
局會繼續全力配合香港特區政府以變革回應挑戰，
持續加強對中小企提供多元化諮詢及支援服務，解
決業界營運痛點，積極支援本港中小企業「走出
去」，為香港長期經濟發展注入動能。

業界預料美股受負面衝擊
就美國「對等關稅」對投資市場的影響，駿利亨
德森投資組合經理Oliver Blackbourn及環球多元資
產團隊主管和投資組合經理Adam Hetts亦指出，儘
管特朗普的全球關稅措施可能不利經濟增長、消費
者與市場表現，但該行認為貿易戰及關稅措施不會
將全球經濟體推入衰退期。然而，美國股票估值相
對偏高，因此可能較容易受到負面意外衝擊。該行
認為，歐洲與中國的刺激政策有可能與美國即將推
出的刺激政策相結合，為主動型投資者創造有利的
中期環境。因此，保持投資並維持均衡的投資組
合，可能是因應當下波動的最佳方式。
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中國用「量子擀面杖」擀出二維金屬奇跡

弘德明道

（特刊）

何其有幸，我們得以見
證人類歷史的這一偉大時
刻！中國人竟在三維世界
中成功締造出了二維金

屬，標誌着在材料科學領域中國實現了對全球範
圍內的「降維打擊」。
為何稱之為二維金屬？皆因其薄至近乎無厚度
可言。近期，中國科學院物理研究所的科研團隊
研發出原子級製造的范德華擠壓技術，憑借量子
級的「擀面杖」，將金屬擀製成了全球首張單原
子「煎餅」。一個原子究竟有多薄？僅為0.5納
米，這相當於頭髮絲直徑的二十萬分之一。但凡
學過物理的人都清楚，金屬原子天生就有着「抱
團」的特性，想要將其鋪展成單個原子，其難度
簡直堪比登天。再說得形象點，若將一塊3米見方
的金屬塊壓製成一張原子薄餅，其面積足以鋪滿
整個北京城。
這次中國團隊的相關研究成果以《埃米厚度極
限二維金屬的實現》為題發表在國際學術期刊
《自然》。國際審稿人一致給予高度評價，認為
該工作開創了二維金屬這一重要研究領域。然

而，中國所取得的成就遠不止於
此，我們不僅僅讓原子在瞬間攤
開，更是讓它們形成了穩定的金
屬片，並且實現了量產。這究竟
意味着什麼呢？這意味着中國憑
借這張「薄餅」，能夠繞開光刻機的限制，直接
「搓」出原子級電路。未來，手機有望薄如銀行
卡，而6G芯片用它來製造，簡直是恰到好處！台
積電、三星等巨頭恐怕都要集體顫抖了，中國這
是要「掀桌子」呀！
更震撼的是，單原子層金屬的電阻近乎為零，

其導電性能堪稱炸裂，信號能夠實現光速傳輸且
零損耗。下一代量子計算機的材料，全靠它來支
撐。還有，如果用它製成探測器，靈敏度簡直逆
天，將來，若將這種二維金屬膜鋪設在車頂上，一
邊曬太陽一邊跑車，汽油將成為歷史，所謂「石油
霸權」也將隨之崩塌。
請務必記住2025年3月13日這一天，它是人類

材料科學的分水嶺，標誌着人類材料正式進入二
維時代。未來已來，這一次，中國傲然站在了最
前排。

洪明基 全國政協委員

香港文匯報訊（記者 蔡競文）全國政協副主席梁振
英昨日出席香港鏡報月刊主辦的第十一屆傑出企業社會
責任獎頒獎典禮致辭時表示，港澳地區深化國際合作交
流不僅限於經濟，還應包括文化、藝術、科技以及公益
慈善等方面。他呼籲香港、內地企業多捐贈予非政府組
織，以及多做慈善公益等工作。

「恰逢其時」多做「兼濟天下」事情
梁振英表示，國務院總理李強在今年的政府工作報告中
提出，支持港澳地區深化國際合作交流，惟其後不少人將
相關內容較為狹窄地演繹為香港如何作為「超級聯繫
人」、怎樣做好金融及商貿等經濟活動。他認為，當中不
僅包含經貿活動，還涵蓋文化、體育等國際合作交流。

梁振英指中國人有一句話「窮則獨善其身，達則兼濟
天下」，目前要做一些「兼濟天下」的事情。他說，今
天的國際環境正在發生深刻的變化，西方國家過去一直
很大手筆地在外面做慈善公益、教育、文化、藝術等的
捐贈和相關活動，現在他們留出一個比較大的空間。雖
不能說中國機構能夠完全填補有關空白，但這方面工作
是「恰逢其時」，希望各界能夠支持。梁振英祝賀今屆
得獎的企業家，並希望他們能繼續努力，持之以恒地做
好企業社會責任。
鏡報執行社長徐新英致辭時，感謝梁振英十多年如一

日對《鏡報》的鼎力支持。她稱，梁振英是社會責任的
身體力行者，近些年他率領共享基金會馬不停蹄地奔走
於全球有需要的地區控病賑災，展現的正是這種「民心

相通 胸懷天下」的社會責任擔當。

邱明獲傑出企業家社會責任獎
是次評選活動中，坤鼎集團董事長邱明獲得傑出企業
家社會責任獎，10家企業獲得傑出企業社會責任獎，20
家企業獲得傑出中小企業社會責任獎，5家非牟利公司
獲傑出社會責任獎。共有14家企業蟬聯傑出企業社會責
任獎，11家企業蟬聯傑出中小企業社會責任獎。
獲得傑出企業家社會責任獎的邱明致辭時表示，是次
獲獎讓他自己想起3個關鍵詞：傳承、突破與責任。傳
承的是所有華人勤勉務實的商業精神；突破是在創新園
區發展實踐中，構建與時俱進的產業生態；責任是堅守
初心，以產興城、助力區域高質量發展的承諾。

●梁振英(左)向坤鼎集團董事長邱明頒
獎。 香港文匯報記者黃艾力 攝

香港文匯報訊（記者 周曉菁）碧瑤綠色集團
（1397）去年多賺14.3%至5,385.6萬元，主要受
惠年度清潔、廢物管理及回收和園藝分部的收益
增加及合約訂單數量增加所致，惟期內毛利後退
8.6%至1.88億元；派末期息3.8仙，2023年同期派
3.4仙。該公司財務總監陳百恒昨日於線上會議表
示，公司以往將淨利潤的三成回饋股東，目前資
產回報率為5.6%，股東資金回報率則為13.6%，
「高於大部分市民可以在銀行獲取的定期息
率」。基於自身業務的風險較低，他認為若將資
金留在集團，再為股東尋找更好投資機會，有信
心為股東創造更大價值。

暫沒計劃購置大型固定資產
該公司年報披露，截至去年底，集團現存合約
約為38.9億元，其中約22.88億元將於今年前確認
入賬。陳百恒指出，該公司的主要資本支出有兩
項，一為合同需求的資本投入，二為管理後台的
資本投入。據近期的合同來看，暫時沒有大型固
定資產購置的計劃。

對於特區政府以「市場主導模式」推行塑膠飲
料容器及紙包飲品盒生產者責任計劃，該公司主
席吳永康回應，措施提供經濟誘因鼓勵市民積極
參與回收，預計刺激塑膠飲料容器、紙包飲品盒
回收率，促進回收行業健康發展，協助香港構建
循環經濟及綠色產業。集團作為塑料回收商龍
頭，看好這一計劃將利好業務增長，相信整個產
業生態圈都將受益。
碧瑤綠色昨收市後公布業績，收報0.64元，按

日持平。

香港文匯報訊（記者 周曉菁）隨着更
多中資電商擬在香港大展拳腳，本港展開
新一輪電商爭霸戰。京東昨日宣布在香港
啟動新一輪本地商家招募計劃，即日起香
港本地商家入駐京東App港澳站，全年
「0佣金」、免年費。目前，京東已與佳
寶食品、聯合出版集團、TCL、創維、日
本城等多家香港本地公司及港股上市公司
展開深入合作。

指導幫助運營 提供流量扶持
根據京東最新發布的港澳商家入駐規
則，面向服務範圍為港澳地區消費者的香
港本地商家，自昨日（4月1日）起至明
年3月31日，京東不再收取年費及佣金。
他們只需向京東提交店舖資料及資質證
明，通過審核後即可實現「0元入駐」。
同時，京東承諾將為入駐商家提供包括開

店指導、店舖運營、流量扶持等全方位支
持。
京東表示，希望通過這一舉措，讓更多
香港商家共享京東優質用戶及資源，幫助
更多商家在京東實現健康的生意增長。同
時，京東也希望通過降低商家營商成本，
攜手行業內更多合作夥伴，以實際行動回
饋消費者，共同為香港消費者提供更豐富
的商品、更實惠的價格、更優質的服務體
驗，共促香港消費市場繁榮。

HKTVmall反擊 自取單免運費
另外，早前與京東隔空「宣戰」的HK-

TVmall 亦有所行動。香港科技探索
（1137）上周表示，為應對內地平台競
爭，從昨日起移除所有訂單自取門檻。客
戶下任何訂單後，均可以免費到O2O門
址或合作提點提貨。

香港文匯報訊（記者 周曉菁）隨着網購盛行，物流界亦
加緊布局。快遞公司FedEx昨日宣布與香港郵政合作，為貨
件擴展自助取貨網絡至超過700個地點。收貨人現可在指定
的香港郵政局櫃位、智郵站及7-Eleven便利店自行提取包
裹，無須支付額外費用。

可經WhatsApp或官網操作
這次合作後，FedEx自取點擴充覆蓋至逾400間7-Eleven

便利店、165個智郵站和119個香港郵政局櫃位。客戶可透

過WhatsApp或 FedEx官方網站選擇取件地點，只需收到
WhatsApp訊息或貨件遞送通知電子郵件後，客戶即可按照
指示選擇自取點。
FedEx香港及澳門董事總經理梁銘添表示，在現今不斷演變
的環境下，需要用以客為本的方法，增加電子零售商與物流商
之間的整合，以應付電商和跨境貿易的蓬勃發展。FedEx一直
致力於推出創新的物流解決方案，以滿足客戶不斷變化的需
求。很高興能與香港郵政合作，擴展自助取貨網絡，加強「最
後一里路」的運送服務，提供更佳的客戶體驗。

京東招募港商家入駐
不收年費佣金1年

FedEx夥香港郵政擴自提網絡

香港文匯報訊（記者 蔡競文）內地電商平台京東強勢攻
港，香港本地電商紛紛迎戰。本港電商平台友和集團（2347）
昨日宣布，即日起正式推出全新升級物流服務「閃電送貨」，
包括1小時門店自取、即日送達及大型家電翌日送貨等。友和
表示，此舉不僅有效提升「最後一公里」的配送效率，更能精
準回應市場對迅速可靠網購體驗的強勁需求。

全港擁有逾2000個自提點
友和目前覆蓋全港超過2,000個自提點

的物流布局。友和主席兼行政總裁胡發

枝表示，隨着網購成為主流，消費者對電商平台的服務期望
日益提升，未來零售的競爭不僅在於商品，更將演化為一場
以科技驅動、數據主導、體驗為核心的全渠道競爭。是次
「閃電送貨」服務的推出，正是集團持續深化平台韌性與供
應鏈反應速度的重要一步。未來，友和將繼續以平台化思維
推動服務創新，並深化與生態圈夥伴的協同合作，為香港消
費者帶來高效、可靠且具價值感的OMO購物體驗。
此外，他又指，集團亦積極聯手支付及金融夥伴，推出一
系列專屬優惠，進一步強化消費觸點，延伸價值鏈，拓展更
多元化的消費場景及增長機會。

友和推「閃電送貨」最快1小時可自取

碧瑤：資產回報5.6%高過定期息

美國對華平均關稅稅率
大幅高於中國對美平均關稅稅率

●碧瑤綠色集團主席吳永康（左二）看好塑膠飲
料容器及紙包飲品盒生產者責任計劃將利好業務
增長。旁為財務總監陳百恒（右一）。

美國的所謂「對等關稅」具體政策今日（4月2日）正式公布，美國總

統特朗普稱這一日為「解放日」。渣打全球研究估算，目前美國對華平

均關稅率較中國對美關稅率高出15個百分點；即使美國將增值稅視為一

種貿易壁壘，中國增值稅最高稅率為13%，仍低於目前中美平均關稅稅

率差。若嚴格依照對等原則，美國進一步上調對華關稅的空間有限。然

而，未來美方對華施加更多貿易限制的不確定性仍然較高，美方對中美

於2020年簽署的第一階段經貿協議的審查結果或將起到十分關鍵的影

響。為應對環球經濟不確定性的挑戰，生產力局昨宣布延長一系列扶助

本地中小企的寬減紓困措施，力撐中小企。 ●香港文匯報記者 曾業俊
資料來源：渣打全球研究
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